

Comment l'association Passage aide les jeunes en difficulté à s'en sortir

Depuis près de 50 ans, l'association Passage accompagne les enfants et les adolescents, en décrochage scolaire ou qui ont des problèmes familiaux, à construire leur avenir. Les éducateurs de rue arpentent les quartiers du bassin pour partir à leur rencontre et créer un lien.



De g. à d. : Patrick Hamard, directeur de l'association Passage. Le camping-car de l'association se déplace dans les quartiers pour faire découvrir aux jeunes différentes activités. Paprika



« Pass'en ville »

Depuis avril 2019, l'association Passage a ouvert un nouveau local d'accueil du public, situé dans le quartier de la gare, pour interagir avec les jeunes et leurs familles. Il est encadré en transversalité par les professionnels de l'association et mutualise ainsi les 20 postes éducatifs de la Commune Nouvelle d'Annecy.

Ce local, situé au 20 avenue de Chevène à Annecy, est ouvert du mardi au samedi. Plus d'infos sur : www.passage.asso.fr

ANNECY

Il est plutôt discrète et a pourtant permis d'aider 2 000 jeunes sur le territoire rien qu'en 2021. Passage, une association de prévention spécialisée oeuvre depuis 1973 pour aider les jeunes en difficulté. Elle intervient sur tout le bassin jusqu'à Rumilly et Faverges, ou encore dans le Chablais, sa deuxième antenne.

« On n'est pas sélectif »

Les 65 éducateurs et employés de l'association travaillent en lien avec la protec-

tion de l'enfance pour accompagner ces enfants et adolescents âgés de 8 à 18 ans, qui sont en décrochage scolaire ou qui ont des difficultés familiales. « On n'est pas sélectif », précise Patrick Hamard, le directeur de l'association, et ancien éducateur spécialisé. Si c'est un jeune décroché, on va essayer de prendre du temps avec lui pour le remettre sur le circuit scolaire ou l'aider à construire un projet de formation par exemple ».

Dans les cas où l'enfant est en danger, l'association peut directement intervenir dans les foyers « sans mandat de l'État », ajoute-t-il. Parmi ses missions, l'associa-

tion Passage assure un rôle de « prévention généraliste », notamment contre le harcèlement scolaire ou le cyberharcèlement sur les réseaux sociaux. Ses éducateurs se rendent ainsi régulièrement dans les établissements scolaires en assurant une présence continue, afin de « repérer » les adolescents en difficulté et faire de la sensibilisation. « Les jeunes peuvent trouver un professionnel à la cantine ou à la sortie du collège », souligne Patrick Hamard.

Deux types d'éducateurs

Selon cet ancien éducateur spécialisé, « le plus dur est de créer le lien », car tout l'enjeu de

l'association est d'agir sans « brisquer ces jeunes qui ont été brisés, soit par une rupture brutale avec l'école, soit au sein de leur famille ». Pour cela, deux types d'éducateurs se rendent sur le terrain : les éducateurs techniques, qui organisent les chantiers éducatifs (lire ci-dessous), et les éducateurs de rue, qui interviennent directement dans les quartiers sensibles. « Ils connaissent les gens et sont eux-mêmes connus des riverains », pointe le directeur de l'association Passage.

Un camping-car pour proposer des activités

Depuis trois ans, l'antenne a

mis en place un nouveau dispositif pour créer du lien avec les jeunes : le camping-car « Pass & Pause ». Celui-ci arpente tout l'été les rues d'Annecy pour proposer aux jeunes différentes activités, auxquelles ils n'ont pas accès, comme de la boxe, de la danse ou du cinéma plein air. « Ce lien qui on a créé avec un support ludique va nous permettre d'instaurer une vraie relation de confiance avec eux », assure Patrick Hamard.

En 50 ans, l'association « a traversé les générations, sans jamais changer sa porte d'entrée », résume-t-il.

ESTHER LAULIER

Avec Passage, les jeunes nettoient les plages chaque été depuis 40 ans

Pour permettre aux adolescents, des l'âge de 14 ans, d'acquérir une première expérience professionnelle et de se faire un peu d'argent, l'association Passage propose différents chantiers éducatifs. Parmi eux, le nettoyage des plages, qui est assuré en lien avec les services proprement de la commune. C'est la « mission historique » de l'association, dixit son directeur, puisque cela fait 40 ans que les jeunes ramassent les déchets sur les rives du lac pendant leurs vacances d'été. « Il y a des gens de 50 ans qui l'ont fait quand ils étaient jeunes et pour qui ça a été leur premier chantier », raconte

Patrick Hamard. Le nettoyage des plages a débuté ce lundi 11 juillet et prendra fin jusqu'à la fin des vacances scolaires. Les adolescents viennent « tous les jours de 6h à 9h nettoyer les plages avant l'arrivée des plages à 10h », indique-t-il.

Une façon aussi de les responsabiliser au travail et de les sensibiliser à la préservation de l'environnement.

26 000 heures de chantiers

D'autres chantiers éducatifs sont assurés par les jeunes par le biais de l'association. Il y a notamment les chantiers peinture, pour rafraîchir par

exemple les « façades des écoles », les « montées d'immeuble », les « équipements sportifs », ou plus largement tout ce qui concerne le mobilier urbain. « Les gamins ont re-

peint toutes les barrières de la piscine de Rumilly l'an passé », se souvient le directeur de l'association. Ils aident aussi, à la main, au désherbage des cimetières où l'usage des pesticides est désormais interdit depuis le 1^{er} juillet, tout comme les stades et d'autres lieux de vie.

Au total, 26 000 heures de chantiers éducatifs ont été réalisées par le biais de l'association Passage.



Parmi les chantiers éducatifs proposés par l'association : le nettoyage des plages d'Annecy. Passage